

La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA-AVISOS Y NOTICIAS

Libros económicos

En la librería de Amengual y Muntaner, se acaba de recibir un extenso pedido de libros de los mejores autores españoles y extranjeros para venderse al ínfimo precio de una peseta tomo y que llevan los siguientes títulos:

Table with 2 columns: Title and Tomos. Includes titles like 'Lance de Amor', 'La Bola de Nieve', 'La Paloma', etc.

Los chinos en Filipinas

Basándose en la obra del Padre Zúñiga, Estadismo de las islas Filipinas, La Correspondencia de España publica un artículo, tratando de las relaciones entre chinos y los españoles de aquel archipiélago. Hé ahí los párrafos más importantes.

«Antes de que Magalanes descubriera el Archipiélago, y Legazpi lo ocupara por el rey de España, ya los chinos explotaban á los indios tagalos y visayas, llevándose oro en cambio de telas y chuchertas. La intrusión de los españoles no ahuyentó á los hijos de Confucio, antes bien los animó á inmigrar y ayudar á la colonización de una tierra menos sujeta á epidemias, hambres y vejaciones que la suya propia.

Por el año 1574 ya había muerto el gran Legazpi, y era gobernador general el oidor Guido de L. bezares; que no fueron militares los de Filipinas hasta épocas más recientes. En el mes de noviembre aparecieron en la bahía de Manila más de sesenta champanes, mandados por el corsario Lima Hong, famoso en todas aquellas costas por sus grandes fuerzas y continuos robos. Era Lima Hong rebelde del Gran Chino, hábero y tirano, no sólo con los extraños, sino con los de su nación, y bailándose rico y señor de la Mar, deseaba tener alguna tierra por suya de donde «intitularse Rey, y perpetuarse».

Cogió á los españoles la agresión, como de costumbre, en ropas menores; si bien en esta ocasión era disculpable que sólo hubiera en Manila unos sesenta españoles, por andar los demás descubriendo y «poblando nuevas islas». Así y todo, el día de San Andrés, los que había, ayudados por los indios, y mandados por Chacón, Velázquez, Ramirez y Arriarán, lograron rechazar el primer ataque de los piratas chinos. Para vencerlos por segunda vez, el 2 de diciembre, ya estaba presente el insigne Salcedo, nieto de Legazpi, que, al divisar desde las costas de Ilocos, los champanes, adivinó la tentativa y voló, con sus españoles al socorro de Manila.

Lima-Hong huyó á Pangasinan, y allí se martuvo algun tiempo, porque los moros de Mindoro y otros de Luzón aprovecharon la tribulación de los españoles para rebelarse contra sus recientes señores. Pero éstos supieron hacer frente á mongoles y malayos, y con ese motivo se celebra hoy en Manila el 30 de noviembre la fiesta del Pendón, conmemoración patriótica, militar, civil y religiosa de aquella gloriosa campaña, que ya había terminado el 2 de Enero de 1575.

A esta agresión, á la que fué completamente ajeno el gran chino, no ha seguido otra alguna hasta la fecha; pero los chinos, ó sangleyes, como áhi se llaman, han dado que hacer no poca á los españoles, rebeldándose abiertamente en varias ocasiones.

Fué la primera en 1603, siendo gobernador general don Pedro de Acuña; los sangleyes, propiamente dichos, ó sean los chinos viajeros y no establecidos en las islas españolas, hicieron correr la voz de que el emperador suyo preparaba una invasión de 100.000 soldados; con esto se animaron á entrar en una conjuración los chinos vecinados en el Pasian, barrio

que tenían asignado como alcaicería en la Manila de aquella fecha.

Mas de 25.000 eran los conjurados, á los que delató una india. Los chinos viajeros, viéndose descubiertos, se alzaron en armas, y unidos á algunos del Pasian, se fortificaron á media legua de Manila, y en una selva quemaron pueblos inmediatos y mataron bastantes indios; también rechazaron victoriosos un ataque dado por 130 españoles, de los que murieron muchos.

En 3 de octubre los sangleyes llegaron hasta asaltar las murallas de Manila, que defendieron todos los vecinos, sabiéndose á ciencia cierta que en la defensa tomaron parte gloriosa los religiosos franciscanos, y no siendo tan seguro que el mismo San Francisco bajase del cielo á capitanear á los suyos, como aseveran algunas respetables crónicas.

Organizados los españoles y reforzados con indios, japoneses y cipayos, lograron echar á los chinos de sus trucherías y los persiguieron tierra adentro, hasta que les mataron 23.000 hombres, dejando algunos centenares para que remasen en las galeras de S. M.

Por el pronto se prohibió el acercamiento de chinos, pero no se tardó en creer necesaria su presencia en la colonia, y en el año de 1639 ya había los suficientes para promover otra peligrosa rebelión, que hubo de sofocar el esforzado gobernador general Corcuera, vencedor de los moros de Mindanao.

Estalló este en Bay, á unas doce leguas de Manila, el 16 de Noviembre, y empezaron los chinos labradores por matar al alcalde español que allí los gobernaba. Llegó á haber también 15 ó 20.000 sublevados, pues tomó parte todo el Pasian, que tuvieron que quemar los españoles.

El general Corcuera dice que fueron auxiliados por los corsarios chinos, que en diferentes ocasiones echaron á tierra hasta 3.000 soldados disfrazados de mercaderes. Después de varias peripecias y de una verdadera campaña de algunas semanas, pagaron con la vida su atrevimiento unos 17.000 chinos. Los que quedaron, réndidos á discrección, descubrieron que el alzamiento se debía á manejos de los holandeses de Terate y Batavia, y con dádivas y promesas lograron que no se les expulsara, contribuyendo á pagar los gastos de la fortificación emprendida por Corcuera.

Después de estos dos grandes alzamientos chinos ha habido algunos otros de menor importancia; pero además hay á cargo de ellos otra partida de bulto.

Sabido es que el 5 de Octubre de 1762 se apoderaron los ingleses de Manila, y que tal fué el apocamiento de las autori-

dades españolas, que sin el ardimiento del oidor Ande, que se proclamó capitán general para defender el dominio español, quizás hubiéramos perdido las islas.

En esa ocasión fueron los chinos y mestizos los más ardorosos partidarios del inglés; formaron cuerpos voluntarios, que acompañaban á las tropas inglesas en sus tímidas expediciones contra los españoles é indios leales; y aun en un principio formaban los chinos á vanguardia, si bien después declinaron tan peligroso honor.

Cuando la fortuna volvió la espalda á los españoles, los chinos se distinguían por su ferocidad sanguinaria contra los prisioneros, y por su ferocidad lasciva contra las cautivas, sobre todo si alguna de éstas era española de sangre, bocado de cardenal para los miserables y despreciados hijos del Celeste Imperio.

Excusado es decir que al abandonar los ingleses su efímera conquista, españoles, indios, y sobre todo los japoneses, que nos fueron leales en esta ocasión, no se quedaron cortos en el camino de las represalias.

Hoy se cree que hay en Filipinas unos 100.000 chinos, y acaso más de medio millón de mestizos. Hay quien cree que el chino es una necesidad allí; pero nadie pone en duda que la mesticería china es un peligro para las condiciones étnicas del indio filipino, que será muy otro cuando tenga más sangre mongólica que mala-ya.

GUIMARAN

Un libro del Czar

Acaba de vez la luz en París la traducción de una obra excepcional, no precisamente por sus méritos literarios, aun cuando también los tiene, sino por la calidad altísima de su autor, que es nada menos que el Czar de Rusia.

Trátase de los Recuerdos de Sebastopol, recogidos y redactados por S. M. el Emperador Alejandro III.

No son recuerdos propios, íntimos y personales, no se entienda eso. El Emperador acometió este trabajo veinte años hace, cuando no era más que príncipe imperial, coleccionando por sí mismo y haciendo que otros coleccionaran también para su uso los testimonios de oficiales y soldados que se habían distinguido en la campaña gloriosa de Crimea. Se proponía así rendir homenaje al valor y á las virtudes morales del ejército ruso, en cuyo honor ha redactado estas páginas.

Varios de los relatos, con especialidad los que proceden de soldados, traen á la memoria, por su ruda sencillez, los Recuerdos de Sebastopol, del conde Tolstói,

queís temor por vuestra existencia; antes que derramar una sola gota de vuestra sangre, llevaría yo mismo mi cabeza al balido en espitación de mi culpable vida... Mi razón se trastorna; hay tinieblas en mi cerebro; dejadme reflexionar un poco; quizás pueda ver claro en el enigma de nuestra situación; pero, os lo suplico, no me interrumpáis.

Dió algunos pasos atrás, y, con la cabeza en las manos, se dejó caer en el pedazo de madera que ya antes le había servido de asiento. Allí estuvo pensando largo tiempo sin que el menor gesto ni la menor palabra revelasen las emociones que agitaban su alma.

Gerónimo fijaba en él algunas veces una mirada llena de feliz esperanza; pero el rostro del hidalgo concluyó por oscurecerse con una nube de tristeza mezclada de sorpresa; le parecía que Julio había cerrado los ojos, quedándose dormido. Pero se engañaba, porque Julio abrió los ojos, se levantó y dijo:

—Ahora, ya veo un poco más claro; quiero salvaros, señor; pero me parece que para esto es inútil que yo sea atado á la picota. Es preciso que tengáis paciencia hasta mañana. Ahora serán las nueve de la noche. Es mucho tiempo, lo sé. Pero, de todos modos, necesitáis someteros á una condición, porque ella es necesaria para la conservación de mi vida; mañana, al amanecer, huyo de la ciudad y del país. En el mo-

La mirada fija en el suelo y en un estado de inmovilidad completa, Julio parecía medir la influencia que el vino debía ejercer en su espíritu. Así permaneció largo tiempo, sereno y silencioso.

Cuando volvió á levantar la cabeza y cogió la otra botella, un vivo color rojo se esparcía sobre sus mejillas, y sus ojos resplandecían con un brillo extraño.

Apenas había bebido la mitad de la segunda botella, desvainó su cuchillo, cogió la lámpara y se dirigió hacia la puerta de la cueva, murmurando para sí:

—Ahora ya no me faltará el valor. ¡No más palabras: un solo golpe, y todo habrá concluido! Es preciso herirle por detrás; su pecho está protegido por una coraza...

Bajó apresuradamente las escaleras, atravesó corriendo la galería subterránea y abrió la puerta de la cueva. Sin hablar, puso la lámpara en el suelo, y levantando su cuchillo con aire amenazador, marchó directamente hacia el pobre Gerónimo, que gimiendo tendía las manos hacia él, como si quisiese apartar al asesino.

Cuando estuvo á dos pasos de su víctima, lanzó Julio un grito de sorpresa, y se detuvo de repente, como si hubiera sido herido de inmovilidad.

Fijaba una mirada interrogadora sobre un objeto que Gerónimo tenía en la mano, y que le

aquella banderola en señal de paz, á fin de que no le hiciesen fuego.

Después bajó, y corriendo á todo correr, llegó al sitio en que estaban los patos; cogió uno y le arrojó con todas sus fuerzas á donde se encontraban los franceses, gritando:

—¡Ese para vosotros!

Agarró el otro y dijo:

—¡Para nosotros éste!

Y señalando al que volaba exclamó.

—¡El que se escapa para los ingleses!

Uaos veinte franceses corrieron hacia el recluta gritando:

—¡Bravo bravo!

El soldado tuvo miedo y, como dijo después, creyó que iban á prenderle, y se puso á amenazar á los franceses con la mano derecha mientras en la izquierda sujetaba el pato; pero los franceses rodearonle pacíficamente y le obsequieron con un buen trago de ron.»

Lo que dice el marqués de Cerralbo

Un redactor de *El Liberal* se ha entrevistado con el marqués de Cerralbo, y este ilustre prócer le ha hecho las declaraciones siguientes:

Viaje de D. Jaime

En inexacto que tuviera carácter político ni que fuera misterioso. El mismo señor Sagasta ha incurrido en error al comentarle. El único móvil del viaje fué conocer de cerca los encantos de la patria, deseo legítimo en quienes están obligados á vivir lejos de España. El viaje fué imprevisto en un momento. El señor Olazábal declaró en Loredán que si bien era imposible que viniera don Carlos por ser sobradamente conocido, podría venir don Jaime. Don Carlos accedió, dió su permiso y don Jaime satisfizo sus deseos. Por sí mismas se desmientan las especies vertidas suponiendo que el príncipe intenta ponerse frente de su padre. Y en cuanto á las reuniones celebradas en San Juan de Luz bajo la presidencia de don Jaime, han sido solamente hijas de la cortesía y del cariño y completamente desnudas de barniz y color políticos.

Crítica del destierro

Preciso es convenir en que merecen el calificativo de injustas las leyes de proscripción que sobre don Carlos y su familia pesan: pues mientras se permite que abran capillas los pastores protestantes, mientras se tolera á los anarquistas extranjeros que hagan de sus ideas una propaganda que barrena los cimientos de la sociedad, mientras se abren las fronteras á los condenados á muerte, sólo dos españoles tienen que vivir desterrados, don Carlos y don Jaime.

Situación del carlismo

Es inexacto que nuestra organización esté quebrada. Más robusta es de día en día. Tenemos centenares de círculos y juntas, aumentan nuestros adeptos en las provincias Vascongadas, Navarra, ambas Castillas, Valencia y Cataluña, y teniendo una perfecta organización militar contamos con un programa civil, que satisface todas las aspiraciones.

Mucho se ha dicho de la reunión celebrada pocos días hace en mi castillo de

Santa María de Huerta, y no hubo tal reunión, pues el señor Obispo de Sigüenza que me visitó con muchos otros señores, lo hizo como amigo mío particular y como lo hacen los amigos que tengo y que profesan ideas distintas, algunas de ellas opuestas á las mías.

Es verdad que los diputados de nuestra comunión irán á Venecia á saludar á don Carlos á mediados de Septiembre, cuando pasen las elecciones.

De las corrientes de conciliación con los nocedalistas, solo diré que hoy por hoy están interrumpidas. A la guerra, si nos la hacen, contestaremos con la guerra; pero creo que la unión se impondrá reconociendo todos ellos á D. Carlos.

Nocedal, la guerra, propósitos

Dudo que don Ramón Nocedal llegue á irse con los conservadores. Se ha dicho que es imposible que podamos intentar nuevamente una guerra civil por faltarnos dinero, armamentos y organización, y esta afirmación la desmiento categóricamente. La guerra se encendería en el instante que don Carlos lo mandara, y tendríamos la misma fé y más hombres que en las pasadas guerras.

Pero no somos perturbadores de oficio y solo haremos lo que deba hacerse cuando... deba hacerse! Por ahora solo nos ocupamos y ocuparemos en la organización y propaganda de nuestras ideas dentro de los medios y procedimientos legales.

Notas finales

Es menester que las gentes se penetren de que nosotros queremos para España un Rey atento siempre á la marcha de los sucesos, que reine y gobierne, y no haga ni deje hacer leyes á capricho y á veces sin objeto.

Es menester hacer entender que queremos unas Cortes compuestas por representaciones verdaderas de las clases sociales, impidiendo que sean producto del falseamiento del voto y de los engaños electorales.

Creo poder negar que los amigos del señor Nocedal tengan en su apoyo á los padres de la Compañía de Jesús, como ha supuesto estos días algún periódico.

Las noticias propagadas de que se están construyendo á toda prisa 20.000 boinas, son un puro *canard*; y otro *canard* es la de que en Lérida se han formado y están instruyéndose militarmente unos batallones carlistas.

Terminó el marqués de Cerralbo sus declaraciones, manifestando la posibilidad de que se vea precisado á retirarse en breve de la política activa para reponer su quebrantada salud.

La conspiración contra el Sultán de Marruecos

Noticias de Larache de fecha 3 del corriente hacen saber que el propósito de la conspiración fraguada por los hermanos Chamey, obedecía principalmente al deseo de apoderarse de las cuantiosas cantidades de dinero que manejaban dichos hermanos y que hubieran debido ingresar en el Tesoro imperial.

A la muerte de Muley Hassan, los hermanos Chamey intentaron llevar el cadáver á Marruecos con objeto de proclamar

allí á Muley Mohamed, mientras en Rabat parte del ejército proclamaba á Muley Abd-el-Azz, sirviéndose de los grandes disturbios que con esta doble proclamación eran de esperar para hacer desaparecer sin notoriedad muchos millones.

La sagacidad y prudencia de Ba Hamed conjuraron tamaño peligro, pues llevando sigilosamente el difunto á Rabat, obtuvo hacer reconocer á Abd-el-Azz como sucesor legítimo.

Desconcertados los Chamey, aunque no desistiendo de sus fines, se pusieron inmediatamente en comunicación con Muley Omar, tío del Sultán, hombre disoluto en costumbres y constantemente en estado de embriaguez. Tentadoras, concretas y apremiantes debieron ser las proposiciones toda vez que en el momento mismo de estar publicando en Fez, al son de tambores y clarines, el advenimiento del nuevo soberano, Muley Omar envió á varios de sus negros á romper los tambores, y dispuso que le hiciesen un sello de oro en el que figurase su nombre como si ya fuese el soberano del país.

Entre tanto, en Rabat, los visires conspiradores intentaron introducir el descontento entre las tropas, negándoles las pagas, hecho que suscitó grandes altercados.

Por fin, en el último campamento, antes de llegar á Mequinez, los Chamey dieron orden de retirar las municiones á los *tabor*es de los *Buajar*, que son los restos de aquella famosa guardia negra creada por el Sultán Muley-Ismael.

Afortunadamente los jefes *Buajar*, quizá ya prevenidos, rehusaron entregar la pólvora y las bayas, alegando que para efectuarlo necesitaban órdenes del mismo Sultán. Todo esto obedecía al plan ideado por los Chamey de asesinar á Abd-el-Azz el primer viernes después de su entrada en Mequinez, en el acto de dirigirse á la mezquita.

Vino luego la prisión de los Chamey, la confiscación de las cargas de oro que estos enviaban á Fez, el arresto formal de Muley Omar y la detención en Marruecos del príncipe tataro, Muley Mshomet.

La conspiración tenía y aun tiene hondas raíces, porque en todas partes abundan los descontentos; pero en vista del fracaso experimentado, ha cundido el desaliento y los comprometidos efectúan un cambio de frente á favor del orden de cosas establecido.

El primer sello

de correos de Abisinia

Los aficionados á coleccionar sellos de correos están de enhorabuena.

El Negus acaba de ordenar una emisión de sellos de franqueo, lo que constituye, aun cuando no lo parezca un acontecimiento político.

En efecto, desde 1889, Abisinia era considerada, aunque sin motivo, como un país colocado bajo la protección italiana, por virtud de tratados ambiguos convenidos con aquella potencia; pero el Negus, que veía con disgusto las pretensiones de Italia contra su independencia, denunció los tratados, reintegrando las cantidades que le habían sido prestadas; al mismo tiempo manifestó á las potencias europeas que, á

partir del 24 de Mayo último, se desligaba de todo compromiso; y, para expresar perfectamente su deseo de ser dueño en su casa, resolvió acuñar moneda con su efígie, pedir que se le admitiese en la Unión postal universal y crear sellos de franqueo abisinios que se esparciesen por el mundo.

El dibujo de los sellos representa al Negus Menilek II de perfil, mirando á la derecha, con una especie de tiara adornada de varias hileras de pedrería y terminando en una cruz con adornos. Esta corona, que es de oro macizo, y pesa 9 kilogramos, tiene más altura de la que indica el sello, y en su parte inferior se ve un San Jorge derribando al dragón.

La corona está rodeada de un velo claro que cuelga por detrás.

El fondo del sello es un tapiz con franja en el borde y á los lados se ven ramas de árbol del café y de algodónero.

El precio está inscrito en la parte de abajo en un broquel redondo del que cuelga un alfanje. En lo alto, á la izquierda, una cruz blanca y á la derecha el nombre del país.

Todas las inscripciones están en caracteres *amharicos*, desconocidos hasta ahora en los sellos.

No faltará quien se asombre al ver que la cruz figura en los sellos etíopes; pero debe recordarse que aquella región es el único Reino cristiano de Africa.

Remóntase su historia á la más lejana antigüedad y va unida á la de Egipto; los romanos han citado sus producciones y sus prodigiosas riquezas. Una de sus Reinas (la famosa Reina de Saba) fué á Judea, atraída por la gloria de Salomón. Tornó de allí madre, y desde entonces los Soberanos etíopes se honran con el título de descendientes de David y Salomón, al que agregan también el de protectores de los cristianos y árbitros entre los cristianos y los musulmanes, pues el Cristianismo se introdujo en Etiopia hacia el siglo III, y continúa practicándose.

Las armas del país son: en campo de plata un león rampante, de gules, que tiene en la pata derecha un crucifijo de oro y coronado con la divisa latina *Vicit leo de tribu Juda* en caracteres de sable.

Estas huellas de los primeros misioneros en Africa son muy dignas de observación; aquella divisa latina también está grabada con caracteres negros en el sello del Scharano.

El león es símbolo de Etiopia. El Emperador Teodoros gustaba de rodearse de leones en libertad, y un día recibió de aquel modo á un embajador extranjero.

SE SUPLICA Á LA PERSONA Á QUIEN por equivocación dejaron en su casa los dos tomos de las Islas Pitiusas publicadas por el Archiduque Luis Salvador, nuevamente encuadradas con dorados en las cubiertas, se sirva entregarlos en la librería de los señores

DAMENGUAL Y MUNTANER

quienes están encargados de recibir y agradecer su devolución.

El invento de Turpin

Hace pocos días dimos cuenta del acuerdo de la Comisión encargada de examinar los inventos útiles para el Ejército y la Marina de Francia, acerca de los proyectos del famoso Turpin.

Este, disgustado por aquella determinación contraria á sus invenciones, renuncia á seguir dando pasos cerca de la Comisión y ha declarado á un redactor de *Le Matin* que se dispone á ofrecer aquéllas al Emperador de Alemania.

M. Turpin se considera agraviado, porque el Gobierno dió á la publicidad las conclusiones de la Comisión, quebrantando el art. 7.º del decreto de 3 de Junio de 1894 el cual dispone que «las deliberaciones de la Comisión serán secretas, y que «los motivos de los acuerdos no se darán á conocer nunca á los inventores».

Los individuos de la Comisión declaran que no solamente no han estado jamás disconformes acerca del valor de la invención presentada, sino que han resuelto por unanimidad absoluta las conclusiones relativas á la carencia de importancia capital del invento de M. Turpin, que no pueda asegurar la supremacía en materia de armamento á la potencia que lo adopte y á la persuasión de que no había niugun inconveniente para la defensa nacional publicando los privilegios del inventor.

«Este—dicen los individuos en cuestión—no nos ha sometido más que un programa de ensayos. Por ingeniosa que sea la idea en que se apoya su invención, no nos hemos creído autorizados para pagar con el dinero del Estado los gastos de pruebas dependientes de algún suceso fortuito y de duración indefinida, pero forzosamente larga.

presentaba como si creyese que aquel objeto podía protegerle contra el golpe fatal.

Era una medalla de cobre, en el centro de la cual se veían una cruz y otros emblemas, y que estaba unida á una delgada cadena de acero.

Julio, olvidando lo que había venido á hacer, se lanzó adelante, cogió la extraña medalla, la contempló por todos lados, y exclamó, al fin, estupefacto.

—¡Cielos! ¡este amuleto en vuestras manos! ¿Qué significa esto, señor? ¿Quién os lo ha dado?

Gerónimo estaba aun muy conmovido por el terror de la muerte para que pudiese responder; se esforzó por cobrar aliento y pareció luchar contra un desfallecimiento inminente.

—Decid, decid, ¿quién os ha dado este amuleto? ¿De dónde ha venido á vuestro poder?

—En Africa... una mujer ciega... balbuceó el joven con voz casi ininteligible.

—¿En Africa? ¿Cuál era el nombre de esa mujer? exclamó Julio, estremeciéndose de impaciencia.

—Mostajo... ¡Teresa Mostajo!

Este nombre causó en Julio una profunda emoción. Llevóse las manos á la frente y exclamó:

—¡Teresa Mostajo! ¡Es el libertador de mi pobre madre ciega!

—¿De modo que me perdonarás la vida? dijo Gerónimo suspirando. ¿Hay todavía esperanza?

—Esta fosa abierta no se cerrará sobre mí? ¡Oh! ¡gracias gracias, Dios de misericordia, que habéis escuchado mi súplica!

Pero Julio, sin hacer caso de las palabras del joven, tenía los ojos fijos sobre el amuleto y decía pensativo:

—Este amuleto hace reaparecer ante mi vista mi aldea natal: veo á mi difunto padre, mi madre, mi juventud, mis amigos... me veo yo mismo tal como era antes de que el libertinaje me condujese al camino del vicio y del pecado. Mi abuelo trajo este talisman de Jerusalem; él ha protegido á mi padre en muchos peligros; él ha salvado á mi madre de una muerte violenta... ¡Y vos, señor! ¡era, pues, este amuleto el que impidió que el puñal de mi amo atravesase vuestro pecho? ¡Extraño y misterioso poder, que se interpone amenazador entre la víctima y su verdugo!

Diciendo estas palabras, se había acercado al joven para devolverle el amuleto. Gerónimo abrazó sus rodillas y exclamó con voz suplicante:

—¡Julio, no me dejes en esta duda terrible! ¡Dí que no me matarás! Deja que aquel cuyo nombre es bendecido por tu madre ciega, encuentre perdón á tus pies!

—Calmaos, señor, respondió Julio. No abri-

Nosotros no podíamos adquirir un principio, una idea, y nada más.»

NOTICIAS De la Capital

En la Administración de Loterías de la Plaza de Cort, se han recibido y han sido puestos a la venta, billetes de la Lotería Nacional para el próximo sorteo de Navidad.

Según tenemos entendido, para la corrida de toros de la ganadería de San Sant Martí, que se verificará el domingo día 26 del actual, están contratados los diestros *Jarana* y *Minuto* con sus respectivas cuadrillas.

Durante todo el día de ayer fué muy frecuentado el palacio episcopal por toda clase de personas que acudieron a felicitar al señor Obispo por ser el día de su santo. También se recibieron gran número de tarjetas.

Según registrándose percances en la cuesta que ha venido a substituir las calles del Hospital y de la Beneficencia, siendo el último la caída de un muchacho desde la parte elevada al solar del que se llama Jordán Botánico, que tuvo efecto anteayer.

Ya hemos perdido la cuenta de las caídas que han ocurrido en aquel sitio desde que en malhora se empezaron las obras y decimos en mal hora no por otra razón, sino por la de haberse dejado en suspenso; después de inauguradas, pues ninguna fuerza ni precisión hicieron necesario que se removiesen aquellas vías si no se habían de proseguir sin interrupción hasta terminados de una vez los trabajos indispensables.

Han acudido en instancia á la Alcaldía de esta ciudad con objeto de legalizar el emplazamiento de un motor de gas que tiene emplazado, D. Antonio Mulet, en la calle de Fatiu núm. 4; D. Sebastián Sanjuan y Frau, calle de Berard núm. 3, y don Damián Frau, plaza de la Peja núm. 3. Además ha solicitado instalación de otro motor de la misma clase D. José Miró Valls, en la calle del Arco de la Merced, número 39.

Se ha publicado en el *Boletín Oficial* de esta provincia el anuncio haciendo saber que en la segunda quincena del mes de Noviembre venidero, se verificarán en la Audiencia de este territorio exámenes de aspirantes á procuradores, debiendo reunir las circunstancias prevenidas en las disposiciones vigentes.

Desde anteayer se halla abierto el periodo hábil para que el público pueda dedicarse al ejercicio de la caza y puedan circular por los caminos libremente las piezas de caza vivas ó muertas.

Al decir que se halla abierto el periodo hábil, debe entenderse que se halla abierto legalmente, pues que de hecho, como es notorio á todos, hace ya tiempo que le está.

Según leemos, se ha dispuesto que los vigilantes nocturnos no se retiren del servicio hasta las seis de la mañana, hora en que serán relevados todos los días hasta nueva distribución por los guardias municipales.

Con esta modificación, la ciudad no quedará en lo sucesivo abandonada ni un minuto, cuando antes de llevarla á cabo ocurría frecuentemente, y con toda especialidad en invierno, que no había vigilancia en las calles durante más de una hora y media y á veces dos.

Se aplaude esta medida, Parece que la fiesta de San Magín, tan popular en esta ciudad, se celebrará en el actual, si hemos de creer en las noticias que se nos dan, con mayor esplendor que en años anteriores.

El martes ocurrió en la playa frente á la desembocadura de la Riera una pleamar notable llegando las aguas á cubrir la capa de tierra que se había puesto sobre las charcas que había en aquel sitio, con objeto de matar las emanaciones pestilentes que exhalaban y formándose con aquel motivo otras nuevas.

Tenemos noticia de que se halla en estudio el plan para abastecer de agua el barrio de Santa Catalina, el cual carece de fuentes públicas, contando como cuanta con una población de más de doce mil almas, pues la que llaman fuente de la explanada, está inservible la mayor parte del año.

Excusamos manifestar cuanto nos agrada y regocija esta esperanza, después de haber venido abogando tanto tiempo hace á favor de aquella mejora.

Doña Joaquina Figa y Ferrer

FALLECIÓ EL 18 DEL CORRIENTE
R. I. P.

Su desconsolada hija D.^a Paulina Lapetra, hijo político D. José Amengual, hermanos y demás parientes, suplican á sus amigos y conocidos, se sirvan encomendarla á Dios y asistir á las misas que en sufragio de su alma se celebrarán en la iglesia de las Religiosas Teresas, desde las 7 á las 11 de la mañana, del sábado 18 del actual.

Comisión Provincial

Sesión del día 1.º

Se abrió á las doce de la mañana bajo la presidencia del Sr. D. Guillermo Moragas, y con asistencia de los Sres. Rius, Marcel, Roselló y Sans, dándose lectura al acta de la anterior que fué aprobada.

Se aprobó el repartimiento hecho por la Administración de Hacienda de esta provincia, sobre la riqueza urbanada descubierta á consecuencia del Real decreto de 4 de Enero de 1893.

En el expediente promovido por D. Bartolomé Florit y Gomez y otro, en alzada de una providencia del Alcalde de Aisyor, por la que se le impuso una multa de 15 pesetas por infracción del artículo 43 de las ordenanzas municipales, y les ordenó el derribo de ciertas obras ejecutadas sin la necesaria autorización, se acordó informar al Sr. Gobernador de la provincia que á juicio de la Comisión provincial debe desestimar el recurso en cuanto hace referencia á la condonación de la multa, y que proceda la revocación de la providencia apelada en la parte que ordena la demolición de las obras ejecutadas la que no puede realizarse sino en virtud de acuerdo del Ayuntamiento y previa justificación de que no son autorizables á tenor de lo preceptuado en la R. O. de 25 de Abril de 1879.

En el expediente promovido por una reclamación de D. Juan Cirer contra una orden del Alcalde de Sansellas por la que se exige el reintegro á los fondos municipales de 1349'08 pesetas procedentes de la recaudación del impuesto de consumos de 1887 á 88 se acordó informar al Sr. Gobernador de la provincia que proceda desestimar dicho recurso.

Después se acordó el pago de varias cuentas por servicios provinciales, y se levantó la sesión.

En el Ayuntamiento

A las doce de la mañana se abrió antes de la sesión bajo la presidencia del señor Santandreu con asistencia de los señores concejales Guasp, Alvarez, Compañy, Salom, Aguiló, Fuster (D. Jose), Ramis, Pina, Binimelis, Ramis, Sureda y Falconer, dándose lectura al acta de la anterior que fué aprobada.

Vistos los dictámenes dados por la comisión de obras se concedió permiso á D. Francisco Cortey y á D. Francisco Pascual para que pueda el primero levantar la fachada de una casa de su propiedad situada en la calle de Morey, y el segundo construir una acequia para la conducción de aguas sucias en la calle de Montesión.

Vista la solicitud presentada y el dictamen de la Comisión, se acordó declarar exento del servicio militar al mozo Juan Perelló.

Se acordó satisfacer la cantidad de 341'55 pesetas á D. Pedro Martínez como pago de la parcela de tierra que perdió al reconstruir una casa de la calle de S. Juan y la de 27'39 pesetas á D. Juan Bauzá por el mismo motivo al reconstruir otra de la calle de Santa Cruz.

Se acordó dar de alta al padrón municipal á un vecino domiciliado nuevamente en esta ciudad.

Se dió lectura á una solicitud presentada por D. Juan Cirer en la que solicita del Ayuntamiento se le conceda permiso para abrir algunas ventanas en una fachada de la calle de Sombrereros, sin que sea esta concesión firme ni contraiga para el Ayuntamiento compromiso de ninguna clase.

Acto seguido se dió lectura á un informe presentado por el Arquitecto Sr. Chápui que es desfavorable á dicha solicitud fundándose en la razón de que algún día, podría resultar en perjuicio del Ayuntamiento.

Interviniéron en la discusión los señores Sureda, Binimelis y Aguiló aprobándose por último que sean registradas todas las ventanas, balcones y concesiones análogas de la manera que opina el Sr. Arquitecto.

Se aprobó por unanimidad la reelección de las puertas y escaparates que se abren al exterior y que por consiguiente deben satisfacer la cuota asignada.

Se aprobó definitivamente el acta de la subasta de empadrosados.

Se dió lectura de una carta de las señoras que forman la comisión de festejos que han de celebrarse el día 21 del actual en el caserío del Tarreno, en que solicitan un objeto para la tómbola que debe celebrarse en ellos.

Se acordó por unanimidad dar un voto de confianza al Sr. Alcalde para que envíe el objeto que le plazca.

Se dió lectura de un oficio presentado por D. Gabriel Llabrés para que se le permita extraer ó copiar los documentos que posee el Ayuntamiento en su Archivo Municipal, con el fin de continuar la *Cronica Mayoricense* de Don Alvaro Campaner, desde 1.800 á 1.900.

Hacen uso de la palabra á favor de dicha solicitud los concejales Sres. Alvarez y Binimelis, acordándose por unanimidad conceder dicho permiso tan luego como se instale el Archivo en su nuevo local.

Después de varias manifestaciones hechas por el Sr. Binimelis referentes á la necesidad de tomar medidas para resguardarnos del cólera, como también de volver á solicitar del Gobierno la desaparición de las zonas polémicas, se levantó la sesión.

TELEGRAMAS

(Servicio particular de La Almudaina.)

Desde Cádiz

Madrid 16 á las 10 m.

En Cádiz se esperaba hoy el primer batallón del Regimiento de Alava; al cual se prepara un afectuoso recibimiento.

El Alcalde ha dirigido al público una entusiasta alocución con este objeto.

Muerte de Caserio

Madrid 16 á las 10 m.

En Lyon á las cinco de esta mañana ha sido guillotinado Caserio Santo, asesino de Carrot.

En todas los hoteles de la Ciudad se negaron á alojar al verdugo.

La guillotina fué depositada en los almacenes de las Mensajerías marítimas.

A las cuatro y media de la mañana despertaron al reo el Director de la cárcel y el capellán.

Las autoridades tomaron muchas precauciones.

La guillotina fué emplazada á unos 50 metros de la cárcel.

Otros detalles

Madrid 16 á las 10'5 m.

Caserio encargó á su abogado que evitara el que se hiciese la autopsia á su cadáver.

Se ha prohibido al público que presenciase la ejecución.

Las personas que forzosamente debían asistir la presenciaron desde una caseta, en frente de la Cárcel.

Las avenidas de la plaza de Souchet estaban tomadas por las tropas y la gendarmería.

Durante la madrugada se ha desencadenado en Lyon una tormenta acompañada de fuerte pedrisco.

Un detenido

Madrid 16 á las 10'20 m.

En San Sebastián esta madrugada, un poco antes de terminar el Concierto en el Boulevard, un sujeto gritó fuertemente: ¡Viva la anarquía!

Se llama Gerónimo Burguis y es natural de Pamplona.

Fuó detenido inmediatamente y se le ocupó al registrarle una pistola de grueso calibre.

Reina pánico en la población.

Un petardo

Madrid 16 á las 10'40 m.

En Burgo-Hondo, provincia de Avila, estalló un petardo de dinamita.

Sus autores se proponían volar la casa del Alcalde.

Continúan los periódicos publicando artículos necrológicos dedicados al señor Bofill.

En Toledo

Madrid 16 á las 10'12 m.

Dicen de Toledo que la fiesta en honor de la Virgen del Sagrario ha resultado muy solemne.

Ofició el Cardenal Monescillo, por primera vez después de la larga enfermedad que le ha aquejado.

Después del oficio dió la bendición papal.

La feria en el Zocodover, está muy animada.

El robo de Timbres

Madrid 16 á las 11'50 m.

Sigue con actividad el proceso instruido por el robo de 20.000 duros descubiertos en la Tabacalera.

Han sido suspendidos de empleo y sueldo varios empleados de dicha Sociedad.

Desde París

Madrid 16 á las 5'30 t.

Dicen de París que casi todos los periódicos han publicado extraordinarios reseñando la ejecución de Caserio.

Al salir éste del coche celular gritó: —Camaradas: valor (*courage*) y viva la anarquía!

Al caer su cabeza en el cesto, el público prorrumpió en aplausos.

Mencheta

Sociedades y Corporaciones

Sociedad Mallorquina de Tramvías
El domingo próximo festividad de San Magín habrá coches del tramvía de la Gorteta á la Iglesia de Santa Catalina y vice versa desde las cinco de la mañana á las dos de la tarde siendo el precio del pasaje diez céntimos de peseta.—Palma 16 de Agosto de 1894.—El Administrador, Antonio Porcel.

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados
Nacimientos.—Día 13.—Varones, 2. Hembras, una.
Día 14.—Varones 2; hembras 1.
Matrimonios.—Día 13.—Ninguno.
Día 14.—Ninguno.
Defunciones.—Día 15.—Angel Ferrer García, de 2 años, Hospital, de meningitis.
Magdalena Montseny Salas, soltera, de 34 años, Hospital, de válvulo.
Juana Coma Jun, soltera, de 19 años, calle de San Pedro, de tifoidea.
Día 16.—José Oliver Barnat, casado, de 68 años, Plaza de Atarazanas, de apoplejía.
Catalina Bosch Rubí, casada, de 65 años, Son Sardina, de scleriosis.
Juana Maria Ramonell Tocho, casada, de 47 años, calle de Bala-Roja, de afección cerebral.
Catalina Salas Martorell, soltera, de 25 años, calle de Pelaires, de tuberculosis.
Juana Maria Corró Serra, casada, de 32 años, Plá de Sant Jordi, de fibrose palúdica.
Esta última es enterrada en el cementerio del Plá de Sant Jordi.
Hospital civil.—Día 15.—Entradas, 3: 2 varones y 1 hembra.—Altas, 2 varones.—Defunciones, 2 varones.
Día 16.—Entradas, 4: 3 varones y 1 hembra.—Altas, 2: 1 varones y 1 hembra.—Defunciones, ninguna.

Registros del puerto de ayer á la puesta del sol.—Estado de la atmósfera.—Despejada, serena y diáfana.
Horizonte.—Nuboso el del primer cuadrante con brumas el del segundo y tercero y claro el del cuarto.
Idem del viento.—N O. suave.
Idem de la mar.—Llana, azul y rizada.
Buques á la vista.—Ninguno.
Vigia de Porto-Pi.—Sin señal.

Mataderos.—Día 16.—Reses sacrificadas para el abasto público. Bueyes, 2.—Vacas, 3.—Toros, 0.—Novillos 0.—Terneros, 2.—Carneros, 19.—Ovejas, 10.—Borregos 0.—Corderos, 22.—Cabras, 0.—Cegajos, 0.—Cabritos, 1.—Cerdos, 0.—Cerdas, 1.—Lechonas, 0.
Volateria.—Gallos, 26.—Pollos, 24.—Gallinas, 2.—Pavos, 7.—Pavas, 0.—Palomas, 0.—Conejos, 00.

Cultos para mañana

Jubileo de cuarenta horas

Continuará en Santa Cruz, exposición á las seis, á las diez horas y misa mayor. Por la tarde, los actos de coro y por la noche, continuación de la novena y la reserva de S. D. M.

Otras funciones

En S. Jaime, por la noche, se hará el ejercicio de la Agonía del Redentor.



Ferrocarriles de Mallorca
Servicio de trenes que regirá desde 1.º Abril de 1893
De Palma a Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana 2:15 y 3:40 (mixto) tarde.

De Mahón para Palma, todos los miércoles á las cinco de la tarde.
Salidas de la Península
De Barcelona para Sóller, todos los domingos á las siete de la tarde.

Table with exchange rates for various locations including Cuba, Banco de España, Tabacos, Barcelona, Colonias, Nortés, Francia, Madrid, París, Renta francesa, Londres, Francos, Libras.

Ferias de Mallorca
Abril: Domingo 22, Santa María; Mayo: Domingo 6, Sineu. (Fira de Maig)
Jueves 10, Inca (Dijous b6), Domingo 13, Sóller y Felanig; Id. 20, Sancelles; Id. 27, Manacor y Binisalem; Julio: Viernes 20, Felanig; Miércoles 25, Manacor; Agosto: Domingo 19, Sineu; Martes 28, Felanig; Septiembre: Domingo 16, Manacor; Id. 23, Felanig; Domingo 30, Lluchmayor; Octubre: Lunes 1.º, Lluchmayor; Id. 8, Inca; Id. 15, Felanig; Id. 22, Inca; Noviembre: Domingo 4, Inca; Viernes 9, Lapuebla; Sábado 10, Alcúdia; Domingo 11, Pollensa y Muro; Jueves 16, Inca (Dijous b6); Domingos 18 y 25, Binisalem.

Hojas del Calendario

AGOSTO
Luna llena el 16
Ct. menguante el 24
Sale el sol á las 5:10
Pónese á las 6:57

HOY 17
MAÑANA 18

1812.-Napoleón de rotta á los rusos en Smolensk
1487.-Rendición de Málaga á los Reyes Católicos

VIERNES SABADO

299 Santos | 186 Liberto abad y Mirón pro. y mrs. y Paulo y Juliana herms. mrs.
230 Los san- | 135 tos mrs de Córdoba y de Sahgun, Agapito m.ª, Elena vda. y Clara de Monte-Falco

Ultimas cotizaciones

Table with local and public values including Crédito Balear, Cambio Mallorca, Fomento Agrícola, Ferro-carriles de Mallorca, Alumbrado por Gas, Salinas de Ibiza, La General Mallorquina, Bonos municipales, La Islaña Marítima, Banco de Préstamos y Caja de Ahorros.

Boletín meteorológico

Meteorological data for August 14, including Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Máxima en 24 horas, Mínima en id., Reflect., Dirección del viento, Fuerza del viento sobre un metro cuadrado, Pluviómetro, Evaporómetro, Higrómetro, Ascenso del barómetro en 24 horas, Descenso del id. en id.

Mercados de Mallorca

Se verifica todas las semanas el lunes, en Manacor: el martes, en Montuiri: el miércoles, en Sineu: el jueves, en Inca: el sábado, en Palma: el domingo, en Binisalem, Pollensa y Sancelles. - En Palma, siendo fiesta mayor el sábado, se traslada al viernes anterior, y siéndolo el jueves se traslada al miércoles el de Inca, lo mismo que en la Semana Santa. El martes de esta misma semana hay mercado de ganado lanar en Binisalem. Los jueves anterior, intermedio y posterior á los días en que celebra feria la villa de Inca no hay mercado.

Jarabe depurativo y Vaselinado antiséptico del DR. DUHRIGN

Multitud de certificados médicos acreditan que el mejor depurativo del mundo es el JARABE DUHRIGN. Las Escrófulas, Herpes, Reuma, Tumores, diatesis Escrofulosa y Tuberculosa y todas las enfermedades que dependen de un vicio de la sangre, desaparecen con el uso de estas especialidades.
El Lupus.- El terrible enemigo que tanto miedo nos infundia por la poca seguridad que teníamos en los tratamientos usados para su curación, se ha rendido á discreción ante la acción de estos específicos, pudiendo asegurarse de una manera cierta y positiva su curación.
La Sífilis.- El terrible azote de Venus pierde su virulencia á la primera botella tomada del JARABE y con este y con el VASELINADO se curan los sífilomas más inveterados.
Úlceras.- Las atónicas y corrosivas por rebeldes y antiguas que sean en cualquier sitio que estén localizadas desaparecen con el uso de ambos específicos y siguiendo las instrucciones que damos en el VASELINADO
Leucorreas.- Vulgarmente fujos blancos desaparece con el uso del JARABE, pues cura las inflamaciones de la matriz que es la causa que las produce.
Pedid siempre el DEPURATIVO y VASELINADO DUHRIGN.- De venta en las principales farmacias y droguerías.- Representantes en España: GARCIA y FORMIGÓS (Clínica) ALCOY

ISLEÑA MARÍTIMA
Compañía Mallorquina de Vapores
A partir desde el día 2 del actual, el nuevo itinerario será:
PARA VALENCIA CON ESCALA EN IBIZA
Los días 2, 16 y 30 de Agosto, 15 y 27 de Septiembre, 1.º y 25 de Octubre, 8 y 22 de Noviembre, 6 y 20 de Diciembre, á las 8 mañana.

L'UNION
COMPAÑÍA FRANCESA DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS FUNDADA EN 1828
Esta Compañía, LA PRIMERA DE LAS COMPAÑÍAS FRANCESAS DE SEGUROS CONTRA INCENDIOS POR LA IMPORTANCIA DE SU CARTERA, asegura, además del riesgo de incendio, los daños que pueden ocasionar la caída del rayo, la explosión del gas de alumbrado, del vapor, de LA DINAMITA Y OTROS EXPLOSIVOS.
Capital social. 10.000.000 Frs.
Reservas. 7.635.000 "
Primas á cobrar 71.660.157 "
Total. 89.895.157 "
Capitales asegurados 14.729.521.163 "
Sinistros pagados. 183.000.000 "
Sucursal española: Barcelona, Paseo de Colón y calle Merced, 20, 22, 24.- Director: M. Gès.- Subdirector en Mallorca: B. Homar, Virgen de Lluch, 7, Palma.

VENTA de unos enseres para un cafetin, y de dos bancos para una escuela
Informarán, calle de la Misión, número 43
ALQUILER.- Se alquila en la casa zaguana de la calle de la Piedad, número 28, un segundo piso con las comodidades apetecibles, coladuría y agua a grifo. Informarán en el principal. mt-v-1

36-Brossa-36
Gran rebaja de precios
En objetos de Óptica, anteojos, lentes de oro, acero, níquel, cristales Roca garantizados. Gemelos para teatro y campaña. Lentes para el sol á 5 reales par. Molduras para Marcos, Cromos, Esampas y otros varios artículos. Se componen anteojos y lentes, todo á precio muy económico.
36-BROSSA-36 60-42

CREMA BISMUTO MIRÓ
Este preparado farmacéutico reúne todas las condiciones apetecibles; no tiene mal sabor, carece por completo de olor, no ofrece peligro su administración hasta á los niños recién nacidos.
COMBATE EFICAZMENTE
Las Gastralgias-Dispepsias-Flatulentas-Pirosis-Disenteria-Y toda clase de Diarreas. Preparado con sustancias químicamente puras. Frasco 3 Ptas.
FARMACIA Y LABORATORIO QUÍMICO DE J. MIRÓ
ABIERTA TODA LA NOCHE
Colón, 22-Perejil, 2-PALMA
Tubos Linfa vacuna, del Instituto de Ginebra (Laney).
Premiados con medalla de oro en París-Amberes-Barcelona.
Pulpa vacuna 1 frasco suficiente para 50-60 vacunaciones. 16'50 Ptas.
Id. id. 1 id. cristal id. 5-6 id. 3'30 "
Id. id. 1 id. id. id. 2-3 id. 1'65 "
Linfa vacuna 1 estuche con 5 tubos cada uno para 1-2 vacunaciones 4'40 "
1 estuche con un tubo para 1-2 vacunaciones 1'35 "
Unico representante y depositario en Palma
Farmacia de J. Miró.-Colón, 22 y Perejil, 2
NOTA.-Cada 30 días se retiran los tubos de la venta cambiándose por otros más recientes.

BILLAR
Se desea alquilar un en muy buen estado. Informarán en la calle de las Miñonas, 11.
MODRIZA.- Se necesita una de buenas circunstancias y leche de pocos meses para lactar en su casa. Se preferirá que tenga su domicilio en esta ciudad ó en los caseríos de sus alrededores. Informarán en la bodega de B. Bestard, calle de la Constitución esquina á la de Biondo.
ALQUILER.- Se alquila la espaciosa casa zaguana de la calle de Caldeas, número 3 Para informes, Fuidgerfila 16.

AL CRISTAL DE ROCA
Se venden toda clase de anteojos de vista cansada, miope, cataratas y enfermedades de la vista. Así como toda clase de artículos religiosos y otros.
ACUDID TODOS!!! al nuevo establecimiento que se abre hoy, calle Jaime II, número 21, y San Bartolomé 2, y encontraréis los verdaderos anteojos de
Cristal de Roca por 7 pesetas
L. DOUX Y COMPAÑÍA
NOTA.- Se hacen toda clase de composturas 90-22

Vapores Transatlánticos de Hijo de J. Jover y Serra
El magnífico y veloz vapor
J. Jover Serra
Saldrá del puerto de Barcelona el día 30 de los corrientes para la Habana Matanzas, Santiago de Cuba (condicional) y Cienfuegos. Admite carga y pasaje para los puntos indicados. Informarán en Palma, Oficinas de la Islaña Marítima, Palacio, 26. Palma 9 de Agosto de 1894. a-4

Nicolás Ticoulat
DENTISTA DE LAS FACULTADES DE MADRID Y BARCELONA
Estracción de dientes y raigones sin dolor; piezas artificiales y restauración de dentaduras
Es cada día mayor el número de clientes que aprovechan las ventajas de sus procedimientos especiales. Economía y esmero es la divisa de la casa. Constitución, 14 y Pelaires 102, entresuelo
ENTRADA PELAIRES 12

VENTA - Se venden dos pares de piedras de molino sistema Laferte con todos sus accesorios apropiados para la mollienda de cereales. Informarán en la calle del Campo-Santo número 74. 10
FRENZID.- En la tienda de D José Ignacio Fuster, sucesor de Aguiló, se necesita un dependiente de unos 15 años que sepa leer y escribir y que haya quien abone su buena conducta. San Nicolás, 7.
ALQUILERES.- En la calle de los Olmos, esquina á la de San Elías, número 87, hay para alquilar un tercer piso con agua de fuente y demás comodidades. También se alquila una casa en el Pont d'Inca, con buerto, un billar con todos sus demas arreos y demás comodidades. Informarán en la calle de los Olmos, número 89, esquina á la de San Elías. 13

Compañía de Navegación de Sóller
El magnífico vapor
LEÓN DE ORO
Saldrá de Barcelona para Sóller todos los domingos á las diez de la noche, y de Sóller para Barcelona todos los lunes á las nueve de la noche.
Para informes: En Sóller, Compañía de Navegación, calle Luna número 12 En Palma, Salom y Rullan, Plaza de la Libertad, número 3. 22

Compañía de Navegación
la
Menorquina
Para Barcelona saldrá todos los domingos á las siete de la tarde del puerto de Alcúdia (empleando solo diez horas en la travesía) el magnífico y veloz vapor-correo
MÉNORQUIN
Admitiendo carga y pasajeros á precios económicos.
Consignatarios: Alcúdia, Sres Qués hermanos.- Para informes y detalles, Bernardo Estela Marine 62.
Nota importante.- Los señores pasajeros pueden salir de Palma en el tren correo de las 2 y 15 de la tarde evitando la incomodidad de permanecer cinco horas en Alcúdia como sucedía con el antiguo itinerario. 5

PARA MAHON
Saldrá todos los lunes el vapor
Nuevo Mahonés
Admitiendo carga y pasajeros á precios reducidos.
Para mayor comodidad del público saldrá á las 6 de la tarde.
Se despacha en Palma, Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas) número 5 33

PARA ALQUILAR
Por 50 pesetas cada mes se alquila un primer piso en la calle de la Paz, número 35, que reúne todas las comodidades apetecibles.
Para informes en el Estanco de la misma casa.

Vapores Transatlánticos de F. Prats y Compañía
Para Puerto Rico y Habana, con escala en Mayaguez y Ponce, saldrá el 19 del actual el acreditado y veloz vapor
GRAN ANTILLA
Admitiendo carga y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.
Para informes: Sans Hermanos, Conquistador, 7.
NOTA.- La carga ha de remitirse á Barcelona en el vapor que saldrá de Palma el 17 del actual. 4

El bergantín goleta
SAN SALVADOR
saldrá de este puerto para Mayaguez é Isla de Cuba á principios del próximo mes de Septiembre
Admite carga á flete.
Para informes, Salom y Rullan, Plaza de la Libertad, número 3. 11
PARA ALQUILAR.- Una espaciosa tienda con entresuelo, sito en la calle del Temple, número 21. Informarán en la tienda de al lado ó en la calle de la Paz, número 10, segundo 6
VENTA
Se vende la casa Birretería número 25, con agua y cinco cuartos, se dá barata. Informarán en la misma. 8-8
PALMA DE MALLORCA
Imprenta de Amengual y Muntaner